
重点推进，支持有条件的地区率先发展。四 是加强协调推进，坚

持产学研用一体化发展和军民融合式发展，加强与下游产业相

衔接，在原材料工业改造提升中不断催生新材料，带动材料工业

升级换代。五是注重节能环保，高度重视新材料研发、制备和使

用全过程的环境友好性，走低碳环保、节能高效、循环安全的可

持续发展道路。
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▶国土建设应取代房地产投资成为未来中国经济增长点

央行货币政策委员会委员李稻葵表示，未来两到三年中国地

产市场增长可能放缓，国土建设应取代房地产投资成为未来中国

经济的增长点。本轮经济调整的好处是在中国“积攒十几年的房

地产问题正在逐步解决”。他说，由于“钱来得快”，过去中国地

方政府长期依赖土地财政，但这一状况现在必须要改变了，“这

一关很痛苦，但必须过。”他说，对政府部门已采取的房地产市场

调控措施要做好“长期化”的准备，未来两到三年中国地产市场

增长可能放缓，同时地产行业需要进行结构性改变。李稻葵说，

国土建设可以取代房地产投资成为未来中国经济的新增长点。这

些包括对环境的治理，改善目前某些地方“脏、乱、差”的状况，

也包括基础性公共性的建设，如文化馆、体育馆、医院等。此外，

每年地震、泥石流等频发自然灾害的地区完全可以通过加大国土

建设投资来缓解泥石流、水灾、旱灾等灾害。

▶制造业快速发展的几个重要因素

亚洲制造业协会首席执行官罗军认 为，我国制造业之所以

迎来快速发展，取决于以下几个重要因素：一是我国政治稳定。

我国改革开放30多年来，积淀了非常丰富的治国理念和驾驭 经济

的实力，为经济建设的全面发展打下坚实的基础。二是我国庞大

的外汇储备为制造业的国际化提供了坚强有力的保障。未来企业

的竞争实力，一方面来源于科技的竞争，这是企业自身所具备的，

另一方面来源于资本实力的竞争，并购重组是最好的竞争策略。

三是我国工 业化所处的现有阶段为制造业的无限发展提供了若

干动力和发展空间。四 是我国在国际金融危机中虽然也面临不少

困难，但是总体看来，机遇大于挑战。面对美国经济缓慢复苏、国

际金融危机余波尚存的大背景，我国装备制造业稳定发展的态

势将会保持。由于我国作为新兴经济体正处于工 业化 过程中，产

业升级和调整的空间大，劳动力优势明显。

▶我国税负水平被夸大

“这些年来我国一直处于全球税负排名最高的前几个国家之

列。然而就实际情况来看，我国税负不可能高到这种程度，显然

是被夸大了。”中国社科院金融所货币理论与政策研究室副主任

杨涛认为，“从目前税收收入负担来看，我国的税负并不是处于很

高的水平。”杨涛认为，《 福布斯》杂志的“税负痛苦指数排名”带

有一种明显的主观判断，由于税制结构的不同，仅仅按《福布斯》

税收痛苦指数对不同税种的法定税率作简单加权，并不能反映真

实的税负水平。不过，中国人民大学公共管理学院教授孙玉栋也

强调，虽然“税收痛苦指数”这一指标不尽准确，但是对我国当期

的税制改革还是存在一些借鉴意义的。他认为：纵向地看，我国的

宏观税负还是有些高，主要表现在我国主体税种的最高边际税率

相对较高，法定税率水平相对于发达国家相应税种的税率水平也

是不低的。比如，我国个人所得税的最高边际税率为45% ，而英国

是40% ，日本是37% ，美国是35% ，俄罗斯则实行13% 的比例税率。

而且除主体税种以外，我国还有消费税和其他地方税等，使税收

负担的名义水平较高。杨涛分析，之所以 现在公民感到税收负担

重，是因为个人所得税、企业所得税之外，其他政府性税收收入

的影响，比如，土地出让金、国有企业的资本性收入等政府性税收

比重较高。同时，财政性支出在社会福利、转化 为居民服务的社

会性保障设施增长还不够，所以导致了对我国税负水平的误解。

▶国内货币政策近期不会转向

建设银行董事长郭树清9月15日出席“夏季达沃斯论坛”时

称，在遏制物价上涨仍然作为宏观调控首要任务的情况之下，中

国的货币政策方向不会发生改变。郭树清说，现在中国经济有很

多的不确定性，包括通货膨胀问题、资产泡沫问题等。由于货币政

策恢复稳健，市场流动性比以前少一些，民间融资和一些不合法

的融资也在增加，银行的信用风险、市场风险和操作风险都增大

了，银行对此要非常谨慎。他认 为，8月份消费价格指数（C PI）同

比增速开始回 落，虽然环比来看形势依然比较严峻，但是可以看

到通胀回 落的希望。如果各方面措施跟上的话是可以实现通胀回

落的，因为去年同期基数比较高，另外，更有利的条件是国际经济

需求在减弱，国际上通货膨胀影响已不算太大。郭树清称，前几

年为刺激经济增长，中国政府实施了适度宽松的货币政策，银行

确实扩张得比较快。全球监管机构要求银行提高资本充足率，核

心 一级资本的比重提得很高，中资银行的资产规模又扩张较快，

所以需要实施必要的融资。但他强调，融资还是主要应该依靠银

行自身的积累能力，包括利润留存的部分。
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